

El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año III. >

LA PAZ, JUEVES 1.º DE AGOSTO DE 1895



Telegramas

Constantinopla, 23.—El gobierno turco ha nombrado á Shakier Pasha para que revise las reformas que se trata de introducir en la administración de Armenia, lo que se considera como una concesión á las potencias, las que continúan pidiendo que se les dé datos mas definidos sobre las reformas que aquel Gobierno se propone realizar.

Londres, 23.—En un despacho de Philipopolis, publicado por la Chronicle se anuncia que ha habido un serio combate en Djuma, lugar situado en la frontera entre Bulgaria y Macedonia. Las tropas turcas que allí había, fueron atacadas y derrotadas, con fuertes pérdidas, por los insurgentes, los que tambien sufrieron pérdidas de consideración. La situación es grave.

San Petersburgo, 23.—A pesar de que la diputación búlgara ha sido recibida por varios personajes oficiales no hay ningún indicio de que cambie la actitud del gobierno respecto á Bulgaria. Se cree que no pasará mucho tiempo sin que renuncie el Príncipe Fernando.

Sofía, 23.—El gobierno ha estado haciendo investigaciones secretas respecto al asesinato de Stambuloff, y se pretende haber descubierto hechos, que pueban que ese crimen fue efecto de una venganza personal.

San Peterburgo, 23.—El Novve Vremya publica un telegrama, de la anciana madre de Milaroff, recibido por la viuda de Stambuloff que dice así: "Vestí luto por vuestro asesino sanguinario, que mientras se divertía, viendo bailar y cantar á las gitanas en el monasterio de Bourgas, firmó la sentencia de muerte de mi hijo Svirtoslai Dios me dió fuerzas para ver asesinar al que era sangre de mi sangre y como consuelo, dirijo ahora mis maldiciones sobre el cuerpo en putrefacción de vuestro esposo Stambuloff".

Describiendo la escena de los funerales de Stambuloff, el mismo periódico dice que gente educada recorrió las calles de Sofía, incitando al público á maldecir por última vez el cadáver de Stambuloff.

La prensa rusa, despues de comentar con tacto y dignidad el asesinato de Stambuloff, alude despreciativamente á la implacable hostilidad con que los diarios de Inglaterra, Alemania, Austria é Italia culpan á Rusia de un atentado á que ha sido completamente extraña.

Londres, 23.—Se comienza de Berlin al Standard, que en el caso de que el estadista chino Li Hung Chang, cese próximamente en el ejercicio de sus funciones, será probablemente reemplazado por el Tótai de Hon Kon, Wong Wen Shou; persona competente é imparcial y que seguirá con vigor la política de Li Hung Chang.

Londres, 23.—El Príncipe de Gales va á Baden-Baden á asistir á las carreras y se alojará donde el príncipe de Fürstemburg. El príncipe heredero de Grecia se encuentra ya en Cromberg, con la ex Emperatriz Federico; y se espera que el príncipe Jorge de Rusia tambien asista á las carreras.

Berlin, 23.—La Anarchite Zeitung de Berlin, ha suspendido su publicación, y se anuncia que un periódico de Viena será en lo sucesivo el principal órgano de los anarquistas.

Según datos estadísticos oficiales sobre la condición de los sembríos de Alemania á mediados de Julio, el trigo aparece ligeramente mejor de lo que se había calculado.

Se dice que el conde Osten Sackin, embajador ruso en esta ciudad se quedó muy sorprendido de la hostilidad contra su país de los diarios de Berlin, aún los oficiales, con motivo del asesinato de Stambuloff.

Berlin, 23.—Ayer murió el doctor Rodolfo Gneist, profesor de



Severo F. Alonso.

CANDIDATO DEL PARTIDO NACIONAL

A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO DE

1896 A 1900

EL DOCTOR

SEVERO FERNANDEZ ALONSO

archivohistorico.lapaz.bo

jurisprudencia y diversidad de esta ciudad.

Berlin, 23.—El doctor Haas, representante de Metz en el Reichstag, ha ido á establecerse en Nauey, y á consecuencia de este cambio de residencia, se le ha notificado que no se le permitirá seguir ocupando su asiento en aquella Cámara. El doctor es notoriamente favorable á Francia y esto quizá ha contribuido á que se adopte la resolución que se ha comunicado.

Un famoso bandido sileciano, llamado Sobczyk, quien, despues de asesinar á tres personas, era perseguido en las florestas por los gendarmes, ha sido denunciado por un amigo suyo, llamado Rumpelt. Este ofreció á aquel darle el dinero necesario para que pudiera emigrar con su familia á América y además le prometió entregarle algunos papeles valiosos, si iba á verlo á un lugar determinado Arregladas así las cosas, Sobczyk concurreció á la cita, y mientras conversaba con Rumpelt bebió un vaso de vino con narcótico que éste le había preparado. Pronto se adormeció, y Rumpelt hizo venir á la policía, la que se apoderó de Sobczyk y lo llevó á la cárcel de Geuthen.

Nueva York, 23.—La plata en barra cerró ayer en Londres á 30 3 octavos peniques la onza troy, y en Nueva York á 66 5 octavos centavos.

El mercado estuvo tranquilo ayer en Londres. Los consolidados ingleses y los valores extranjeros estuvieron pesados, á causa de los incidentes de Macedonia; y los norteamericanos despues de haber estado quietos todo el dia, cerraron firmes.

Se teme exportación de oro de los Estados Unidos, pero las personas mejor informadas no creen que ésto suceda.

Es creencia general la de que todos los nuevos bonos norteamericanos regresarán á los Estados Unidos el mes próximo época en que serán negociables; pero hay fundadas razones para esperar que sólo irá la cuarta parte de ellos. La perspectiva de un gobierno fuerte en Inglaterra, hace confiar en que vendrán buenos tiempos para el comercio y las finanzas; sin que haya en contra de estas pensiones, siná la inseguridad del futuro político de algunos países extranjeros.

Londres, 23.—Se anuncia oficialmente, que la Reyna ha aprobado el nombramiento de comandante de las fuerzas de Su Majestad en Irlanda, hecho en favor del General Lord Roberts.

Roma, 23.—El Papa ha dirigido una encíclica á los Obispos de Bélgica, recomendándoles que procuren mejorar las relaciones, muy tirantes actualmente en ese país, entre el capital y el trabajo, mediante la reconciliación de los respectivos intereses.

Génova, 23.—El capitán Ferrara, que mandaba el vapor Maria P., que se fué á pique anteayer en la entrada del golfo de Génova, dice que él estaba durmiendo en su camarote, cuando tuvo lugar la colisión; pero que despertado por un terrible erujido, al que siguieron gritos de angustia, corrió á cubierta, donde pudo ver que el Ortigia daba atrás á su maquina y el Maria P se hundía: visto lo cual saltó él al mar, pudiendo mantenerse á flote hasta que fué recogido.

Se ha mandado abrir en esta ciudad un juicio sobre este desastre.

Roma, 23.—Al levantarse ayer la sesión de la Cámara de Diputados, anunció el Ministro de Marina el desastre del Maria P. lo que produjo profunda sensacion. El nombre del capitán de este vapor es Ferrara.

Nueva York, 23.—Las noticias que llegan aquí de Génova, sobre



elisi ón de los vapores *Ortigia* y *Maria P.* son las siguientes: la catástrofe ocurrió frente a la isla del Tinto, en la entrada del golfo de Génova; al hundirse el *Maria P.* se ahogaron ciento cuarenta y ocho pasajeros; este buque iba en un viaje de Nápoles para el Rio de la Plata, y llevaba ciento setenta y tres pasajeros, además de sus diez y siete tripulantes. El *Maria P.* iba a hacer escala en Génova; cuando al entrar al golfo a la una y media de la mañana del domingo, se encontró con el *Ortigia* que salía. La mayor parte de los pasajeros estaban durmiendo cuando se produjo el accidente. El *Ortigia* salvó a catorce individuos de la tripulación del *Maria P.* y veintiocho pasajeros. Se ha enviado a otros vapores al lugar de la catástrofe.

Epozzia, 23.—Se han recibido nuevos detalles, algunos de ellos dados por los vigías, sobre la colisión habida entre los vapores italianos *Ortigia* y *Maria P.* Resulta que cada uno de estos buques avistó al otro demasiado tarde para evitar la colisión, y que en cada uno de ellos se acusa al capitán y piloto del otro, de haber estado durmiendo en sus camarotes, en el momento de la colisión, cuando debieron estar en cubierta. Las vidas perdidas han sido ciento cuarenta y ocho. El siniestro ocurrió a la una y media de la mañana, hora en que los pasajeros dormían; y el hecho de que el *Ortigia* se introdujese diez y ocho pies dentro del *Maria P.* y la oscuridad de la noche, hicieron que se realizara el catástrofe tan rápidamente y tan por completo, que fué imposible salvar a los que iban a bordo.

El número total de los pasajeros era ciento setenta y seis, casi todos ellos emigrantes que se dirijian al Rio de la Plata. El comerciante brasileño Balena, que regresaba a su país con su esposa y tres hijos, se cuenta entre los sobrevivientes.

Dice que los cinco estaban durmiendo en sus camarotes cuando los despertó el estrépito de la colisión. Inmediatamente corrió él a cubierta con dos de sus hijos, mientras que su esposa hacia lo mismo, llevando en sus brazos al más tierno. Una vez en cubierta, subió al puente, y al ver que se hundía el buque, gritó a su mujer que se tirara al agua, lo que ella hizo. En seguida saltó él también al agua con sus dos hijos mayores, que se ahogaron; pero Balena nadó hácia su esposa, consiguiendo mantener a flote a ésta y al otro niño, hasta que fueron recogidos.

Berlin, 23.—La manifestación naval hecha por Alemania y Holanda en Tanager, con motivo de los atentados cometidos en Marruecos contra súbditos alemanes y holandeses, parece que será origen de una seria cuestión con Francia. El asesinato del comerciante alemán Recksch y el pillaje del bergantín holandés *Marie Anne*, hace poco tiempo, motivaron al principio representaciones diplomáticas, que no dieron resultado; por lo que fueron seguidas de la presencia de cuatro buques de guerra alemanes y de holandeses en aguas moriscas, con lo que se consiguió que el Sultán prometiera ejecutar a los asesinos y pagar una indemnización.

Comunicado ésto a Berlín, el Gobierno alemán ordenó inmediatamente a sus buques que permanecieran en sus aguas, hasta que fueran pagadas las indemnizaciones a Alemania y Holanda, debiendo el cónsul alemán en Tanager representar en las negociaciones al Gobierno holandés. Este hecho inspiró evidentemente, los artículos que recientemente ha publicado el *JOURNAL DES DÉBATES* de París, previniendo a Alemania que no tocara a Marruecos, si deseaba mantener buenas relaciones con Francia.

Constando a esos artículos, la *Vossische Zeitung*, pidió al Gobierno alemán que diera una contestación mercedida a la insolencia de Francia, si la cuestión se presentaba oficialmente. La prensa alemana en general adoptó el mismo tono en el asunto. Posteriormente ha habido cambio de comunicaciones oficiales al respecto, entre los dos gobiernos, sin que se sepa cual de los dos lo inició y si las bases de arreglo han tenido origen en Berlín ó en París, pero el Gobierno francés ha repudiado los artículos del *JOURNAL DES DÉBATES*, reconociendo el derecho de Alemania para proceder con Marruecos como lo tuviera por conveniente, aun en el caso de que tuviera que ocupar parte de su territorio.

De Tanager se comunica a la *GAZETA DE COLONIA*, que el Sultán de Marruecos se halla gravemente enfermo en Fez, y que hay pocas probabilidades de que las exigencias de Alemania sean satisfechas por el momento.

Madrid, 23.—Se hacen preparativos para enviar refuerzos considerables a Cuba. Según los planes del momento, para mediados de Agosto saldrán de España, con destino a la Habana, 20,000 hombres de infantería, 1,250 de caballería, 1,200 de artillería y 1,000 del cuerpo de ingenieros. Además se asegura que el gobierno pedirá a las Cortes, que autoricen la movilización inmediata de la primera reserva de infantería.

Nueva York, 23.—Se comunica de San Petersburgo al *Herald*, que el tratado de comercio ruso-griego, próximo a firmarse, dará al petróleo ruso el monopolio del mercado griego, que hasta ahora ha estado en manos de negociantes norteamericanos. El tratado será por diez años.

El Telégrafo.

LA PAZ, AGOSTO 1º DE 1895.

UN LIBRO ARGENTINO.

Con el título de "La política chilena en el Plata", nos ha enviado de Buenos Aires, su autor el señor Ernesto Quesada, un libro dedicado a hacer conocer con claridad y precisión el litigio Chileno-Argentino.

La creciente importancia que diario adquieren las discusiones sobre fronteras entre los Estados de América; la necesidad de penetrarse de las doctrinas sustentadas en la defensa de los derechos territoriales; el anhelo de propagar en nuestro pueblo la afición al estudio de esta clase de asuntos que nos interesan mucho; en fin, la innegable importancia del libro del señor Quesada, todo esto reunido hace que dediquemos a la obra un exámen, sinó detallado, que dé a lo menos a conocer las ideas del autor en esta materia.

El señor Quesada no ha escrito una defensa jurídica, fatigosa al lector por el amontonamiento de documentos, citas, fechas y referencias a otros trabajos; sin dejar de lucir una erudición bien aplicada, ha hecho un libro variado, que no trata de límites secamente, sinó que contiene opiniones sobre el equilibrio americano y sobre el giro de la diplomacia.

de América y entre ellos de Bolivia, al juzgar a la cual, no siempre acierta. A pesar de ser el libro una colección de artículos publicados en "El Tiempo" de Buenos Aires, lleva el sello de la prudente observación, del conocimiento no escaso, y de la perspicacia de su autor. El señor Quesada ha estado en Chile, en condiciones de apreciar la opinión de los políticos de aquella república, y también, según manifiesta, ha estudiado de años atrás esta cuestión de límites tan delicada y difícil, cuando no se circunscribe a la esfera del derecho únicamente, sinó que se complica con miras ambiciosas, que por salir triunfantes, buscan tantos argumentos que concluyen por enredarlo todo.

La obra abarca principalmente, el estudio de tres cuestiones: Balmaceda y la guerra con la Argentina; Las negociaciones diplomáticas que precedieron al tratado de 1881; Exámen crítico del memorial del perito Barros Arana.

Veamos la primera parte. Chile por su condición geográfica, es un país que carece de lugares destinados al pastoreo de grandes tropas de ganado, y para procurárselos emplea una política hábil tendente a atravesar la cordillera y apropiarse de territorios argentinos. Se comprende que el logro de sus intenciones puede fallar por medio de su diplomacia; entonces no le queda más recurso que la guerra seguida de la conquista.

Balmaceda, que quería labrarse un gran nombre en la historia de Chile; se impuso de las dificultades que presentaba la cuestión de límites con la República Argentina, y para salvarlas en la expectativa de un conflicto internacional, trazó con vigoroso ardor, un plan soberbio que consistía en impulsar el engrandecimiento de su patria, por medio de líneas férreas, que el ensanchar la industria, también servirían de poderoso elemento extratéjico. Para realizar su obra, pasó sobre las disensiones partidaristas del Congreso; él, lo que tenía siempre a la vista, era a la Argentina, considerando la guerra con esta nación, una necesidad fatal,—"y como patriota hasta la médula de los huesos; preparaba a su país para asegurarle todas las probabilidades del triunfo." Con tal objeto, compró armamento, pensó en la buena organización de la guardia nacional, "ordenó la construcción del gran blindado Arturo Prat; de dos cruceros, Presidente Errázuriz y Presidente Pinto; de dos cazatorpederos, Almirante Condell y Almirante Lynch; de dos escampavias, Condor y Huemul; preparó el Cocharne y otros buques. Llevó a cabo, además, el gran dique dársena de Talcahuano."

Balmaceda cumplía lo que manifestó en dos discursos

que y La Serna, cuando su excursión al N. a mediados de 1889. Su discurso de Iquique, contenía estas significativas palabras: "Querría que todos los más recónditos extremos de nuestro suelo estuviesen cruzados de ferrocarriles, para que, en todas partes, la industria se levante y viva, y para que la población pueda moverse sobre líneas de acero de N. a S. y en todas direcciones; de modo que donde sea necesaria la defensa de nuestro territorio, allí estén todos mis conciudadanos para resguardarlo." Y efectivamente realizó en cuanto pudo sus propósitos.

Con motivo de la inauguración de los trabajos del ferrocarril trasandino de Santa Rosa de los Andes, Balmaceda expresó los siguientes enérgicos é intencionados conceptos: "Mientras Chile viva de sus vigorosos esfuerzos, podemos afrontar el libre tráfico con nuestros vecinos, seguros de que en lo futuro prevalecerá, no el que tenga más población y más rentas, sinó el que sea más labarioso, aquel que haga de la probidad política y social, el alma del pueblo y de los hombres de Estado."

Las anteriores palabras se dirijian a la República Argentina. Era el año de 1889, época "del delirio de las grandezas", bajo la presidencia Juarez. El pueblo argentino en medio de las delicias y de los proyectos de un fausto prematuro, soñaba cerrando los ojos y los oídos para no ver y escuchar las amenazas y los preparativos de su terrible vecino. Los planes de Balmaceda se desvanecieron, por que la cuestión de política interna, "la perpetua candidatura a la presidencia", fué enconando a los partidos chilenos, hasta producir el tremendo estallido de 1891, del que resultó víctima el gran repúblico."

El señor Quesada, fuera de muchas observaciones que pone para robustecer sus acertos, se fija en la conducta de los refugiados balmacedistas, los cuales durante su residencia en Buenos Aires, vivieron apartados, huyendo de las relaciones sociales, casi desdeñosos, pues solo se les podía ver de lejos y de tarde en cuando. Este proceder obedecía al deseo de "evitar vincularse al país, para conservar las manos libres en el momento oportuno."

En opinión del autor del libro que tenemos entre manos, la revolución de Chile y la del Brasil, han ahorrado un conflicto internacional. "Por eso la Argentina debió el no experimentar la consiguiente sorpresa a su inexplicable ceguera, no a la habilidad de sus estadistas, sinó a la fatalidad de las cosas, que parecen indicar que la proteje una Providencia bondadosa"-----

Si la revolución de Chile ha aprovechado a los argentinos, nosotros por nuestra parte debemos confesar que la Balmaceda nos ha

de m... disgusto... la revol... acaso... Balmaceda y de su parti... do; triunfante Balmaceda, a nuestro parecer no hubiera podido insistir en sus propósitos contra sus vecinos del otro lado de los Andes, lo que habría querido es dirigir sus armas contra Bolivia, mirando la conducta de nuestra Cancillería que se puso a tratar con los revolucinnarios, como una gran ofensa. Así que nosotros a nuestro turno, podemos decir que, si según el señor Quesada, una Providencia guarda a la Argentina, otra muy clemente vela por Bolivia y destruye los planes de sus enemigos.

Electoral

ACTA.

Los suscritos vecinos de la Provincia de Pacajes y adherentes del Gran Partido de la Unión Nacional, proclaman al señor—

SEVERO FERNANDEZ ALONSO, como candidato a la Presidencia de la República, para el periodo constitucional de 1896 a 1900, porque es el único capaz de establecer definitivamente la constitucionalidad boliviana que es la aspiración de los pueblos. Callapa, abril 20 de 1895.

- Francisco Franco
Claudio Llano
Manuel Gonzales
Daniel Calle
Gamersindo Villanueva
José Santiago Franco
Pío Calle
Pedro Calle
Epifanio Brañez
Juan Natés
Máximo Bozo
Andrés Brañez
Teodoro Sarmiento
Epifanio Tenorio
Francisco Llanos
José Benito Conderino
Luis Tola
Alejandro Lera
Mariano Ramos
Simón Paucata
Francisco Borda
Matias Tola
José Borda
Juan Brañez
Calixto Brañez
José Brañez
Simón Laura
Bartolo Villa
Dionicio Nates
Hermenegildo Ayala
Agustín Sarmiento
Julian Nates
Mannuel Ramos
Lino Borda
Laurencio Brañez
Mariano Zarzo
Juan Llanos
Francisco Burgos
Zenón Llanos
Dionicio Murguía
Justo Quispe
José Maria Tola.

ACTA.

Los suscritos vecinos de la Provincia de Pacajes é Ingavi y adherentes del Gran Partido de la Unión Nacional, proclamamos la candidatura del señor

SEVERO FERNANDEZ ALONSO, como candidato a la Presidencia de la República, para el periodo constitucional de 1896 a 1900; porque encontramos en él al hombre de Estado, hábil político que sabrá continuar la obra de la constitucionalidad boliviana. Topohoco, marzo 9 de 1895.

- El Cura propio de Escoma y actual Escusador de Topohoco Ramón Blanco.
Marcelino Tarifa
Gabino Umeres Balboa
Angel R. Blanco



Tomás Maldonado
Guillermo Beltran
Hdefonso Maidana
Francisco Mamani
José M. Gutierrez
Salvador Aleón
M. G. Gutierrez
Saturnino Choque
Carlos V. Murguía
Liborio Balenzuela

ACTA.

Los suscritos vecinos de la Provincia de Pacajes ó Ingavi y adherentes del Gran Partido de la Unión Nacional presentamos ante las consideraciones de nuestros conciudadanos al señor—

SEVERO FERNANDEZ ALONSO,

como candidato á la Presidencia de la República para el periodo constitucional de 1896 á 1900; porque encontramos en él al hombre de Estado, habil político que sabrá continuar la obra de sus ilustres predecesores, estableciendo definitivamente la constitucionalidad boliviana en la legal trasmisión del Poder Supremo, emana del voto libre de sus conciudadanos, en lucha contradictoria.

Desaguadero, marzo 9 del 1895.

- Farmin de Artenga
Valentin Viscarra
Abel S. Lanza
Celestino P. Artenga
Justo Viscarra
Juan M. Arancibia
J. Medrano Figueidas
Bernardo Buono
Mariano Mujica
Ramón Viscarra
Juan G. Pizarro
Froilan C. Aldunate
José E. Luna
Nicanor Mujica
Francisco Choque
Oscar F. Maldonado
Marcelino Falcón
Pedro Ribero
Mariano Rodríguez
Hilarión Mujica
Mariano 2º Mujica.

Exterior

LA REVOLUCIÓN CUBANA
EN EL CAMPAMENTO DEL GENERAL

MACEO.

El combate de Arroyo Hondo

IMPORTANTES DETALLES.

(Traducido de una correspondencia especial de un reporter de THE WORLD de New York).
Songo, Cuba Mayo 2.—Via Key West.—Visité al General Maceo en su campamento, como á una legua de Yarahuaca, 40 millas de Santiago de Cuba, del 29 al 30 de Abril. Para llegar allí tuve que andar todo un día á caballo, bajo un sol ardiente, y aunque se me hicieron algunos tiros de algunas avanzadas, logré llegar bien. Encontré al General Maceo y con él como 700 hombres.

La reciente expedición del General Salcedo contra él fué abandonada. Salcedo no pudo acercarse. Las vanguardias de Maceo lo hicieron retirar, matándole 2 hombres. El General Maceo y el Coronel Joaquín Planas, me dieron la más cordial bienvenida, sorprendiéndose de mi empresa; manifestándome lo muy peligroso de un viaje de esa naturaleza. Esperaban á Máximo Gómez y José Martí, el día que me separé de ellos. Después de consultarse, Gómez debía marchar á Puerto Príncipe, á levantar aquella provincia. Maceo me dio algunos detalles sobre el combate de Arroyo-Hondo, donde su hermano José,—(quien no ha muerto) tuvo un rudo encuentro con 500 soldados del Regimiento Simanco al mando del Teniente Coronel Bosch. Se atacó á los españoles desde el bosque, José Maceo tenía 700 hombres. Los españoles admiten pérdidas de 16 muertos y varios oficiales heridos. Según cartas recibidas por el General Maceo, los españoles sufrieron horriblemente, pues los cubanos usaron el machete con efecto mortífero. Yo mismo leí la carta

nota de José Maceo en que relataba á su hermano, su victoria. La mayor parte de sus hombres eran guerrilleros de Perico Pérez.

José Maceo distribuyó sus hombres en emboscadas, á lo largo de la orilla del Hondo, que en ese punto tiene como 30 pies de anchura. El Coronel Bosch se acercó como á las 10 A. M. y al recibir la primera descarga de los cubanos, colocó sus tropas en posición de combate, en un cañaveral. El fuego continuó hasta la 1 P. M. Cuando J. Maceo juzgó que las municiones de los enemigos principiaban á agotarse, atravesó el río, y principió el ataque á machete. Aquello fué tremendo, la carnicería espantosa, la lucha terrible y encarnizada. Uno de los Tenientes de Maceo, un francés llamado Alcides de Voger, penetró á caballo, blandiendo su machete, entre las filas contrarias y en medio de aquella pelea heroica se le vió caer; una bala enemiga vino á poner fin á la vida de aquel valiente. Desde entonces ya la batalla no duró mucho: los españoles, derrotados y confusos, se retiraron á Guantánamo.

Las tropas españolas estaban ayudadas por 200 voluntarios de Guantánamo.

José Maceo quedó en sus posiciones y ayer por la mañana cuando salió el vapor para Santiago, aún las mantenía. Los españoles llevaron 16 heridos á Guantánamo; los más graves se enviaron á Jamaica, una aldea cercana. Este número es el que ha servido para el informe oficial, pero entre muertos y heridos han perdido lo menos 100 hombres. El General Salcedo me aseguró que no había habido más que 16 heridos, un sargento muerto y un Capitán y un Teniente herido, pero él naturalmente se guiaba por el informe oficial.

Por la noche permanecí en el campamento con el General. Espera tener 2,000 hombres, tan pronto pueda armarlos bien. En la actualidad tiene más de 100 rifles Mauser, tomados del enemigo. Una vez listo hará la vida pasada á sus contrarios; mientras tanto dice que evitará en cuanto le sea posible una batalla campal, pero perseguirá fuertemente á los españoles donde quiera que pueda. El se siente animado y con fe en el porvenir, y dice que peleará hasta lo último. En el extremo oriental hay ahora más hombres sobre las armas que los que había en la pasada guerra.

El General ha declarado que ahorrará á cualquier enviado español que le proponga venderse.

Nuestra comida consistió en lengua de bucy asada, fames y plátanos. Sus soldados están bien alimentados. Dice que yo he sido el primer corresponsal que lo ha visitado desde que desembarcó en Cuba.

Puso su autógrafo en mi cartera, con sus congratulaciones y buenos deseos para THE WORLD.

Partí, á la mañana siguiente y me encontré con el General Máximo, Gómez y don José Martí quienes venían escoltados por un destacamento de las fuerzas de Maceo.

Remitido

FINIQUITO.

Tesoro Público del Departamento de La Paz.—á 25 de julio de 1895.

Por Bs. 1,755.60/100

José Gonzalez Quint, Administrador del Tesoro Público, etc.

Certifica: que en página N° 57 del Diario de la gestión de 1895 se encuentra una partida cuyo tenor literal es el siguiente:

N° 670.

Varios.

A Contribución indigenal..... 1,755.60/100

Por un mil setecientos cincuenta y cinco bolivianos sesenta centavos que se abonan al Subprefecto de Larecaja Zenón Saavedra, en saldo del primer semestre del corriente año sobre Bs. 2,885.54/100 q' emposó en partidas Nos. de este Libro, no resultando deudor por suma alguna por el referido semestre así:

Servicio de Gobierno Bs. 1,002.96/100

Capítulo 1º Sección 1ª

8. Por pagos que ha hecho al Subprefecto Desiderio Molina por Enero y 20 días de Febrero del corriente año 277.76.

Por id que se hace Zenón Saavedra por sus haberes del saldo de Febrero á Junio id. 722.20.

Capítulo id. § 3º

1. Por pago que se le hace por la mesa receptora, según planillas que documentará á la partida de créditos 3.... 1,002.96

Servicio de Instrucción pública bolivianos. 424.99/100.

Capítulo 4º § 4º

6. Profesor del Colegio de Sorata, Luis García Mesa. Por pago hecho á su apoderado Bañtista Saavedra por sus haberes de Abril á Junio de 1895. 249.99.

7. 2º profesor de id. Juan de la Cruz Santalla por id. id. por sus haberes de Marzo Junio 175.... 424.99

Gastos Rezagados bolivianos 281.24/100

Por pago que se ha hecho al mismo apoderado por el profesor Mesa por sus haberes de Octubre á Diciembre de 1894. 249.99.

Por id. que se hace á Zenón Saavedra á buena cuenta del mes de Noviembre de 1894 como Subprefecto de Mañecas 31.25..... 281.24

Servicio de Hacienda

Capítulo 2º § 2º

Por premio del 1 pº de correjidores sobre Bs. 4,641.12/100 Por importe del semestre..... 46.41

Bs. 1,755.60

Comprobante N° 108.

Gonzalez Q.
B. Saavedra.
Z. Saavedra
José Gonzalez Q.

Está conforme—
Modesto Ramirez,
Contador.

Crónica.

Manuel Zuazo

Compra letras y acciones

del Crédito Hipotecario.
Plaza 16 de Julio

Fiesta nacional

Se aproxima el glorioso día de la patria y para festejarla se han preocupado muy poco los encargados de iniciarla y dirigirla. Esperamos que, dejando a un lado la indiferencia que trae nuestro mal estar social, el pueblo pacense procurará recordar con entusiasmo la magna fecha nacional.

Abogado de la Municipalidad
El señor doctor don Isaac G. Eduardo ha recibido nombramiento provisional de abogado del H. Concejo Municipal, en reemplazo del doctor Rodolfo Soria Galvarro que ha dejado el puesto.

Banquete
El distinguido Consul General de los EE. UU. del Brasil, señor Bachiller don Alfredo Pereira Lima, ofrecerá á sus colegas del Cuerpo Consular un banquete que será servido esta tarde en el Hotel Continental, celebrando su elección de Decano de la ilustre corporación.

“El Arado”

Es el nombre de un periódico que se edita en Lima por la colonia italiana; en sus columnas desahoga contra Bolivia más odio, que todos perescamos juntos. Después de aplicarnos cuanto epíteto cabe en el terreno de las injurias, se fuele de no encontrar otros calificativos más en el diccionario. ¿Será permitido á los ciudadanos extranjeros residentes en una nación mezclarse en asuntos de casa á título de amigos y agradecidos?

Adhesión

El ciudadano Severo Ruelas, que militaba en primera línea en las filas liberales, se aparta del limbo, y viene espontáneamente á las nuestras ofreciéndonos el precioso contingente de su entusiasmo y patriotismo. Hé aquí su sincera adhesión:

El suscrito declara: que habiendo sido liberal desde hoy hará parte en el círculo constitucional y trabajará por el triunfo de la Candidatura presidencial del doctor Severo F. Alonso.

Mocomoco, julio 26 de 1895.
Severo Ruelas.

Senador por Oruro

La candidatura senatorial del doctor Rodolfo Soria Galvarro en Oruro ha sido aceptada unánimemente por el partido nacional de aquél viril departamento.

Confirmación

Sabemos que en la Recoleta se administra este sacramento los días domingos á hora 1 p.m. y los demás días de la semana á horas 8 y 30 p. m. en caso de enfermedad del que debe ser confirmado.

Recoleta

Es digno de todo aplauso el trabajo activo con que se hace la construcción del edificio del nuevo templo sobre la calle de América; este edificio que muestra el espíritu religioso de la benedicta orden de propaganda fide, es al mismo tiempo uno de los mejores ornatos de la población.

Gaceta Municip. 1

Después de dos ó tres números publicados desde el 1.º de Enero, no hemos vuelto á ver esta interesante publicación, sin embargo de que tiene un redactor pagado con fondos municipales. La publicidad de los actos de las corporaciones que dirigen y manejan fondos del pueblo, es una garantía para el empleo de los emplea

dos de la Municipalidad no debían tener otras ocupaciones que aquellas á las que se han comprometido a cumplir, pero desgraciadamente con algunos, no sucede así.
De gran dolor para la salud, que es necesario para su hogar y tan apreciada para sus numerosas amistades.
Plaza de toros
Hoy ha tenido lugar el examen técnico de este edificio.
La denuncia de estar en pesimas condiciones y el peligro que puede correr el público, por consiguiente, ha llamado la atención del H. Concejo.
Aún no sabemos el resultado del informe que han dado los comisionados.
Teatro
La Escuela Dramática Paceña exhibira como prima á los que la favorecieron en la temporada última, el melodrama Fe, Esperanza y Caridad.
La función tendrá lugar el sábado 3 y será gratuita

LA AMIGA ÍNTIMA.

De Catulle Mendez:
Toc..... Toc.....
—¿Quién va?
—Haga usted el favor de abrir.
—¿A semejante hora? ¿está usted loco?

—Sí, de amor; y usted tiene la culpa. Tengo absoluta necesidad de verla y hablarla.

—¡Imposible! Me voy á acostar. Eso no es inconveniente.

—¡Es usted un descarado!

—Seré todo lo que usted quiera, pero la adoro.

—No necesito adoradores tan impertinentes.

—Estoy dispuesto á morir por usted.

—Que usted viva, que se muera ¿qué me importa?

—Soy joven.

—Y tonto. Váyase usted.

—Soy guapo.

—Y fátuo. Váyase usted le digo.

—Soy rico.

—Y bruto, si no se va usted inmediatamente, me veré en la precisión de gritar.

—Soy el amante de su amiga Clementina.

—¿De veras? ¿y por qué no lo dijo usted antes?—exclamó la joven, abriendo la puerta con una precipitación que demostraba bien á las claras hasta qué punto llega á sacrificarse una mujer cuando se trata... de perjudicar á su amiga más íntima.

INCIDENTE CURIOSO.

Muy original es el que acaba de efectuarse en uno de los principales teatros de Londres.

Es el caso que una actriz de renombre, que se había retirado de la escena por algún tiempo, colocó en sus vestidos gran cantidad de pimienta para preservarlos de la polilla. Pero la artista ha vuelto á la escena, y no acordándose de airear sus trajes, escogió el que necesitaba para desempeñar el papel de reina en el Hamlet.

Cuando hizo su salida, se produjo á los pocos momentos un fenómeno singularísimo. El rey, después de haber resistido heroicamente, se puso á estornudar con fuerza, y le acompañaron en seguida todos los cortesanos y damas de honor.

Hamlet quiso hablar, adoptando una de sus actitudes más trágicas; pero no pudo, pues él también acompañó á los demás en el esforzado coro de estornudos, y el telón tuvo que bajarse, en medio de las carcajadas de los expectadores que parecían no haber posibilidad de continuar la representación en semejante forma.

Avisos

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
 de CHAPOTEAU
 La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliás.
 En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES
 DE RIGAUD Y Cia
 Proveedores de la Real Casa de España
 8, rue Vivienne, PARIS
 Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.
 Graciosa.
 Lucrecia.
 Lilas blancas.
 Iris blanco.
 Rosina.
 Bouquet Royal.
 Violeta Blanca.
 Ascanio.
 Peau d'Espagne.
 Ylang Ylang.
 DEPÓSITO EN LAS PERFUMERÍAS de España y América.

JARABE FÉNICO de VIAL
 Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.
 Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ELIXIR DEPURATIVO
 DEL Dr. CAZENAVE
 Profesor agregado de la Facultad de Medicina de Paris
 Una larga práctica en el Hospital San Luis (enfermedades de la piel), del que era Médico principal, ha permitido al profesor Cazenave sintetizar sus miles de observaciones en este ELIXIR, cuya preparación nos ha conñado, y es el depurativo más energético de la sangre en los casos de:
 Empeines | Lamparones
 Eczema | Cáncer
 Herpes | Prurito
 Pitiriasis | Sífilis
 Escrófulas | Psoriasis
 Ulceraciones
 Tumores de los huesos.
 Purifica la sangre, la renueva y enriquece
 Depósito en Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HOTEL LIEUTAUD.
 La Paz
 Bolivia
 ANTES PLAZA 16 DE JULIO
 Calle del Illimani, N.ºs. 3, 5 y 7—Frente al correo
 Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.
 Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias—
 Gran salón de billares
 Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia
La mejor comida de La Paz
 AVISO.
 El infrascrito cirujano dentista, graduado en Norte América, pone á la disposición del público sus conocimientos en las diferentes especialidades de esta profesión.
 Horas de oficina de 8 a. m. á 11 a. m. y de 2.5 p. m.
 Calle de Ayacucho N.º 31, es esquina de Chirinos.
 Dr. J. A. de Castro.

‘EL TELÉGRAFO’

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

‘LA REVOLUCION’

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:
 PAPEL DE IMPRENTA

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS.

Maquinas para cortar lujos,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.
 se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
 Casilla de Correo N.º 82.

RICARDO RUIZ.

—LA PAZ—

Calle de Yanacoch N.º 19

21 y 23 MERCADO N.º 31, 33, 35, 37 y 39 (CASA DEL SR. CARLOS FRIAS)

Compra al mejor precio de plaza:
 Café, Coca, Oro, y Pesetas.
 Tiene constantemente en sus almacenes á precios sin competencia.

ABARROTOS.

Arros del Norte	ños desde Bs. 1 á Bs. 5 cada uno
id de la India	
Harinas de varias marcas	Merinos de toda clase y colores
zucar granulada, en polvo, moscabada y de pilón	Franelas de lana y algodón gran surtido
Añil flor N.º 9	Mantas desde Bs. 1 á Bs. 12 cada una
Añilinas varias marcas	Filosedas de 60, Cs á Bs. 1 50 vara
Jabón Oneto	Rasos
Fideos	Puntas de lana
Y varios otros artículos.	Pañuelos desde 90 Cs. docena á Bs. 2
MERCADERIAS	Quimones para camisas y torros de 15 Cs. á 30 Cs. vara
Tocuyo americano legítimo	Hilo coats y brocks surtido
marcas A. C. D. y P. id Inglés id id A. C. D. y P.	Cintas de todas clases
Grano de oro flor, americano y otros imperiales varias marcas.	Lana para bordar
Cienthils varias marcas	Panillas
Bayeta de dos frizas id, id, Portuguesa id. id.	Paraguas de 1 80 á Bs. 4 cada una
Paño negro varias clases	Percalinas llanas y rayadas
Gran surtido de casimires desde Bs. 1 20 á Bs. 5 vara	Y muchas otras mercaderias que sería largo enumerar.
Casinetes doble anecho de 70 Cs. á B. 1 20 y vara id 1 2 id id 35 “ “ 5 0 id	
Gran surtido de sombreros para señoras hombres y niños	

Ricardo Ruiz.



CAPSULAS SERAFON
 DE GUAYACOL Y IODOFORMO
 Y LAS
 Capsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol
 En los hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las
PROSTOS PERTINAZ, BRONQUITIS, TUBERCULOSIS, NEUMONIA, ASTHMA

HOTEL CONTINENTAL

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.
 Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.
 Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recu- derar las fuerzas perdidas en el día.
 En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.
 Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.
 No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.
 Se pasan verdaderas horas de goce.
 Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.
 Gente de buen gusto si quereis trataros bien, frecuená

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.
 Además graba lápidas.
 Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

CATARROS

DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA

y Afecciones de los

BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE

EMPLEAR LAS

CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

En todas las Farmacias.

EXIJASE LA FIRMA ADRIAN

Imp. de ‘LA REVOLUCION’ C.º 81.